

Monitoreo y Análisis

29/marzo/2023

SECRETARIO

(B-139) Ratifica Agricultura Compromiso Con Industria Lechera Para Incrementar Producción Y Consumo En El País

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural ratificó el compromiso de impulsar la productividad y crecimiento sustentable de la industria lechera mexicana, así como el apoyo a los productores y fortalecer estrategias para incrementar el consumo del lácteo en el país. En el marco de la 63 Asamblea General Ordinaria de la Cámara Nacional de Industriales de la Leche (Canilec), **el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, señaló que el Gobierno de México mantendrá el acompañamiento a la cadena productiva de la leche y productos lácteos. 24 Horas, 16

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002163nc.pdf

<https://vivalanoticia.mx/ratifica-agricultura-compromiso-con-industria-lechera-para-incrementar-produccion-y-consumo-en-el-pais/>

<https://www.luznoticias.mx/2023-03-28/agro/segalmex-comprara-mas-leche-a-ganaderos-de-mexico/160150#:~:text=La%20Secretaría%20de%20Agricultura%20y,del%20lácteo%20en%20el%20país>

<https://hojaderutadigital.mx/ratifica-agricultura-compromiso-con-industria-lechera-para-incrementar-produccion-y-consumo-en-el-pais/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-ratifica-compromiso-con-industria-lechera-para-incrementar-produccion-y-consumo-en-el-pais/>

<https://expresionmexico.com/2023/03/28/compromiso-con-industria-lechera-para-incrementar-produccion-y-consumo-en-el-pais/>

<https://www.buroperiodistico.com.mx/ratifica-agricultura-compromiso-con-industria-lechera-para-incrementar-produccion-y-consumo-en-el-pais/>

<https://proyeccioneconomica2020.com/blog/ratifica-agricultura-compromiso-con-industria-lechera-para-incrementar-produccion/>

<https://encuentrodemichoacan.com/ratifica-agricultura-compromiso-con-industria-lechera-para-incrementar-produccion/>

<https://www.canal13mexico.com/nacional/agricultura-ratifica-compromiso-con-industria-lechera-para-incrementar-produccion-y-consumo-en-el-pais/>

<https://agendadeldesarrollosocial.com/ratifica-agricultura-compromiso-con-industria-lechera-para-incrementar-produccion-y-consumo-en-el-pais/>

<https://enfoqueagropecuario.com/2023/03/28/ratifica-sader-compromiso-con-industria-lechera/>

<https://www.periodicomitierra.mx/compromiso-para-incrementar-produccion-y-consumo-de-leche/>

<https://www.nuevomexicoplural.com/ratifica-agricultura-compromiso-con-industria-lechera-para-incrementar-produccion-y-consumo-en-el-pais/>

<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1640812440463069202>

<https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1640856732023791616>

<https://twitter.com/Canal13DelBajio/status/1640896563617878016>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=665610438907121&set=a.259944082807094>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=751035386440727&set=a.556144725929795>

<https://www.youtube.com/watch?v=phw2DWFNkj4>

(B-136) Perfilan México y Francia cooperación en cultivos sustentables de café, palma de aceite y uva

El secretario de **Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, y el embajador de Francia en México, Jean-Pierre Asvazardourian, acordaron estrechar la cooperación técnico-científica en materia agroalimentaria, impulsar cultivos sustentables de café y palma de aceite, acceso a variedades resistentes de uva para vino y fomentar líneas de investigación sobre el sargazo.

<https://www.tierrafuerte.mx/perfilan-mexico-y-francia-cooperacion-en-cultivos-sustentables-de-cafe-palma-de-aceite-y-uva/>

TWITTER

@vmva1950 retwitteó

Leonel Cota Montaña @LeonelCotaM

Acompañamos al presidente @lopezobrador_ a la Reunión Estatal del Banco del @bbienestarmx, realizada en Acapulco Guerrero. Desde los programas que @Segalmex_Mex coordina seguiremos contribuyendo al #Bienestar de l@s mexican@s.

<https://twitter.com/LeonelCotaM/status/1640814256013688834?cxt=HHwWhIC-gev3q8UtAAAA>

@vmva1950

Asistimos a la Reunión Estatal del @bbienestarmx #Guerrero c/ nuestro pdte @lopezobrador_, donde resaltó que la entidad es autosuficiente en maíz blanco gracias a los programas prioritarios que se pusieron en marcha: #ProducciónParaElBienestar #PreciosDeGarantía y #Fertilizantes

<https://twitter.com/vmva1950/status/1640807216327413763?cxt=HHwWhsC-oYneqMUtAAAA>

SECRETARÍA

(B-138) Promociona Agricultura en Japón consumo de tequila, mezcal y otros destilados con denominación de origen

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, a través de la Consejería Agropecuaria de México para Asia-Pacífico, promociona en el mercado japonés el consumo de tequila, mezcal y otros destilados mexicanos con denominación de origen o indicaciones geográficas, para incrementar las exportaciones de la agroindustria nacional y la entrada de divisas al país. 24 Horas, 16

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002233nc.pdf

<https://hojaderutadigital.mx/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>

<https://www.quadratin.com.mx/economia/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-y-mezcal/>

Hoja 2 de 18

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura



<https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/japoneses-consumen-cada-vez-mas-tequila-y-mezcal-9831864.html>
<https://acustiknoticias.com/2023/03/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>
<https://coneme.com.mx/2023/03/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>
<https://hiptex.com.mx/noticias/40824/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>
<https://www.miambiente.com.mx/general/promocionan-al-tequila-y-mezcal-mexicano-en-japon/>
<https://argonmexico.com/2023/03/28/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>
<https://acustiknoticias.com/2023/03/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/#:~:text=La%20dependencia%20federal%20dio%20a,de%20mezcal%20a%20dicho%20país.>
<https://www.nadietepregunto.com.mx/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>
<https://cxunews.com/2023/03/28/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>
<https://expresionmexico.com/2023/03/28/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados/>
<https://www.voragine.com.mx/2023/03/28/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>
<https://www.tierrafuerte.mx/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>
<https://www.buroperiodistico.com.mx/promociona-agricultura-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>
<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-promociona-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>
<https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-promociona-en-japon-la-charanda-el-sotol-bacanora-y-raicilla-9833544.html>
<https://www.hoytamaulipas.net/notas/526129/Promociona-Agricultura-en-Japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados.html>
<https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37451-mexico-exporta-destilados-como-tequila-y-mezcal-a-japon>
<https://agenciainformativademexico.com/promocionan-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-mexicanos/>
<https://reporte32mx.com/quieren-incrementar-consumo-de-tequila-y-mezcal-en-japon-por-alicia-valverde/>
<https://www.angulo7.com.mx/2023/03/28/agricultura-promociona-tequila-mezcal-y-destilados-en-japon/>
<https://mail.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37451-mexico-exporta-destilados-como-tequila-y-mezcal-a-japon>
<https://www.elciudadano.com/mundo/kanpai-mexico-promociona-tequila-y-mezcal-en-japon/03/28/>
28/03/23 En Directo con Ana Francisca Vega (Radio- 102.5 FM) 17:51
http://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_28032023/28032023019861nc.mp3
<https://www.nuevomexicoplural.com/en-japon-promueven-agricultura-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/>
https://www.diariomarca.com.mx/2023/03/promocionan-en-japon-consumo-de-tequila-mezcal-y-otros-destilados-con-denominacion-de-origen/?fbclid=IwAR3D3H9C5vmf_xOI_L9KE0m16oyDKIbzkSBv79z1Qj2ns5CDtY6AuWVuSg4



<https://esmedio.com/2023/03/28/promocionan-en-japon-consumo-de-tequila-y-mezcal/?fbclid=IwAR3fab1ppG0oQN3Zs8LolxuKL4Q4I4VDRDS0UDrho00AezYpXvEbF2IOAps>
https://twitter.com/SET_Noticias/status/1640791678952030209
<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1640761974853124096>
<https://twitter.com/NTPnewss/status/1640822756924178434>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=750953156448950&set=a.556144725929795>

(B-137) Inician Agricultura y SEDENA programa de estimulación de lluvias en el Sistema Cutzamala

Con dicho proyecto, la Secretaría de la Defensa Nacional, junto con la secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural; buscarán estimular la precipitación en las presas del Sistema Cutzamala, Valle de Bravo y El Bosque, y así incrementar la captación de agua de lluvia hasta en un 25 por ciento en el Valle de México. Milenio Estado de México, 1 / La Jornada, 36 / Basta, 1 / Excélsior, 18 / Sol de Toluca, 5 / El Valle, 6 / Contra Réplica, Heraldos Estado de México, P. 1

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023003441nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002584nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023000345nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023003731nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023003619nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023001522nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023001241nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023004454nc.pdf
<https://lasillarota.com/metropoli/2023/3/28/crisis-del-agua-estas-son-las-fechas-en-que-se-realizara-el-bombardeo-de-nubes-421525.html>
<https://www.nuevomexicoplural.com/inician-agricultura-y-sedena-programa-de-estimulacion-de-lluvias-en-el-sistema-cutzamala/>

28/03/23 José Cárdenas Informa (Radio- 103.3 FM) 19:18

http://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_28032023/28032023021145nc.mp3

28/03/23 Telediario con Carlos Zúñiga (TV- Canal 6) 19:48

http://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_28032023/28032023021376nc.mp4

Entrevista a Santiago Argüello Campos, coordinador general de Agricultura con Azucena Uresti

(Fórmula, Radio Fórmula 104.1 FM)

Azucena Uresti, conductora: Bueno, oiga, nos quedan 4 minutitos pero no me quiero ir sin hablar sobre esto del bombardeo de las nubes en la Ciudad de México porque hoy llovió y todo el mundo nos preguntamos si es que ya bombardearon las nubes. El ingeniero Santiago Argüello Campos, coordinador general de Agricultura, de Agricultura, está en la línea.

http://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_28032023/28032023020619nc.mp3

28/03/23 Azucena Uresti en Fórmula (Radio- 104.1 FM) 18:51

Entrevista a Santiago Argüello Campos, coordinador general de Agricultura, sobre el bombardeo de nubes

Abel Martínez, conductor, AM: Y por fin este día, en el Valle de México se ha registrado una lluvia considerable tanto en la ciudad como en el Estado de México. Se había anunciado apenas hace unos días, el bombardeo de nubes contra sequía. Vamos a platicar a fondo de este tema con Santiago Argüello Campos, él es coordinador general de Agricultura.

Información de la megalópolis.

Televisión - Reporte MN (C-208 Megacable) 20:40 hrs.

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=101712698>

Desventaja laboral

Al afectar las actividades económicas, el cambio climático y los desastres naturales destruyen empleos, especialmente los que ocupan las mujeres, según la Organización Internacional del Trabajo. Pero sin perspectiva de género, los empleos verdes también dejarían a más de 1.5 millones de trabajadoras sin su fuente de ingresos. Mediante políticas apropiadas, la región podría crear 22.5 millones de puestos de trabajo al 2030 que ayuden a descarbonizar los sectores de la agricultura, silvicultura, energías renovables, construcción y manufactura, señala la OIT en el reporte Empleos verdes, una oportunidad para las mujeres en América Latina. **El Economista**, 62

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023002467nc.pdf

Artículo / ¿La conferencia matutina es un acto de autoridad? / Alfonso Pérez Daza

En una ocasión, el Presidente de la República, declaró ante los medios: "el director de **SENASICA** debe de llevar 30 años ahí y lo defienden los grandes productores. Entonces, ya que vengan otros". Apuntó también que **SENASICA** estaba siendo utilizada como mecanismo para mantener aranceles e impedir la importación de ganado. Como consecuencia, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que Francisco Javier Trujillo había presentado su renuncia como jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria. **El Universal**, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023003445nc.pdf

Ex secretario de Gobierno de Durango se deslinda del saqueo a Segalmex

Hugo Rosales Badillo, secretario de Gobierno en la administración estatal que encabezó el priísta Jorge Herrera Caldera (20102016) y ex candidato a diputado federal por Redes Sociales Progresistas, señalado como uno de los beneficiarios del desfalco en **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)**, aseguró que "recibió un pago que se le debía legítimamente". **La Jornada**, 31

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023002469nc.pdf

Tequixquiatic tiene dos centros de distribución Liconsa más

Tras la gestión de Tequixquiatic ante las instancias federales para obtener dos Centros de Distribución Liconsa en los barrios de San José y El Refugio, el presidente municipal, Luis

Raúl Meneses García, entregó tarjetas para la dotación e inauguró los puntos de venta acompañado del director general de **Segalmex**, Víctor Hugo Pérez Rojas. **Heraldo Estado de México**, 13

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023004598nc.pdf

Ofrecen devolución en caso Segalmex

Hugo Gerardo Rosales Badillo, uno de los prófugos de la justicia por el caso **Segalmex**, rechazó estar implicado en el fraude de la compra de azúcar, y ofreció devolver los 10 millones de pesos que le pagó la empresa "fachada" que simuló ese contrato. **Reforma**, 13

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023003763nc.pdf

Desplegados / Fraude de Salgamex

En relación al fraude de **Segalmex** donde se involucra mi nombre debo decir, soy completamente inocente y ajeno a cualquier fraude!!! expresó Hugo Gerardo Rosales Badillo. **Reforma**, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023003740nc.pdf

2025: Más pobreza y menos democracia

La popularidad presidencial se mantiene alta no así la calificación del gobierno. Muchos mexicanos parecen dispuestos a perdonar asuntos indefendibles como el desfalco de más de 20 mil millones de pesos en **Segalmex**; los tropiezos del AIFA o la destrucción de selvas en la ruta del Tren Maya y la corrupción que inunda a Dos Bocas. **El Universal**, 21

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023003385nc.pdf

AGRICULTURA

Cultivo de agave, una cura para la erosión de tierras

Un total de 68 mil 208 hectáreas que se encuentran en los tres principales distritos productores de agave-mezcal en Oaxaca registran diferentes niveles de erosión y requieren acciones que permitan recuperar y mantener los suelos de la región, de acuerdo con un estudio elaborado por The Economics of Land Degradation, Cooperación Alemana México-Alemania y la Sociedad Alemana de Cooperación Internacional (GIZ). **El Universal**, 16

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023003234nc.pdf

Necesaria fiscalía en sector agropecuario

Javier Reyes Escamilla, presidente de la Unión Ganadera Región Centro Norte del Estado de México, propuso a las autoridades la creación de una Fiscalía Especializada en Delitos contra el Sector Agropecuario, que derive en la creación de una Policía Rural, de presupuesto estatal, pero de competencia concurrente con los municipios, para hacer frente al robo de ganado o abigeato, la extorsión, el robo de maíz y colmenas de abejas, así como la tala ilegal, que a la

fecha son los delito que más afectan a los productores mexiquenses. **Milenio Estado de México, 9**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023003727nc.pdf

Tiene comercio global a pocos proveedores

La diversificación de la proveeduría de materiales entre los países no siempre está presente, pues buena parte de los insumos que se utilizan en el comercio internacional se importan de un pequeño grupo de naciones.

Por ejemplo, Estados Unidos importa casi todos sus camiones semirremolques y vehículos ligeros de México, mientras que el País importa casi todos sus productos de maíz, propano y petróleo refinado de EU, detalla. **Reforma, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023003770nc.pdf

Exigen empresarios política económica de largo plazo

Los temas puestos sobre la mesa de diálogo entre el sector empresarial mexiquense y las candidatas a la gubernatura Delfina Gómez Álvarez y Alejandra Del Moral Vela, son: competitividad; normatividad y simplificación administrativa; Estado de Derecho; seguridad pública y jurídica; tema fiscal; infraestructura; desarrollo urbano y de vivienda; desarrollo agropecuario; sector terciario, informalidad y protección a la pequeña y mediana empresa; así como sector educativo y vinculación laboral. **Capital Estado de México, 3**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023003645nc.pdf

Celebran avances en el campo

Representantes de la Coparmex, especialistas del sector agropecuario y el Gobierno de la entidad anunciaron los avances que ha tenido Jalisco en cuanto a estímulo de proyectos agroalimentarios. **Reporte Índigo, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002892nc.pdf

Conglomerados, la actividad que más crece tras Covid-19

Al sector de conglomerados, le siguieron en dinamismo las actividades primarias, con un crecimiento de 12.4%, donde destacó el crecimiento de 16.6% en la agricultura. De hecho, el PIB del sector agropecuario finalizó 2022 con un peso de 5.1% en el total de la economía, su mayor cifra desde 1993, y registró una fuerte recuperación desde el 3.9 por ciento que reportó previo a la pandemia. **El Financiero, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002571nc.pdf

Estados del Pacífico y Occidente, los más afectados por la sequía

El problema de la sequía en México afectará este año la producción agropecuaria nacional, y este año, los estados con mayor afectación serán ubicados en el Pacífico - Occidente del país,

aseguró el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Juan Cortina. **El Economista**, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002555nc.pdf

Prevalece inequidad en los salarios por género

En el rango de menos de 200 mil trabajadores se encuentran los sectores económicos relacionados con el transporte y comunicaciones, así como servicios sociales y la industria de la construcción. Con el menor número reportado se encuentra lo relacionado con agricultura, ganadería, silvicultura, pesca y caza con 9 mil 982 mexiquenses dados de alta; industria eléctrica junto con captación y suministro de agua con 3 mil 966 e industria extractiva con 3 mil 083. **La Jornada Estado de México**, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023001098nc.pdf

Emplearán al 1% de los adultos mayores

De acuerdo con la Asociación Mexicana de Empresas de Capital Humano (AMECH) y el Inegi, a finales de 2022 había cuatro millones 482 mil 411 adultos mayores laborando en el sector informal. Las ocupaciones que destacan para los trabajadores independientes son: trabajadores en actividades agrícolas, ganaderas, silvícolas, de caza y pesca; comerciantes; y trabajadores industriales, artesanos y ayudantes, informó la Asociación Mexicana de Empresas de Capital Humano (AMECH). **El Sol de México**, 16

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002130nc.pdf

Debe frenar inseguridad quien llegue al GEM tras elecciones: empresarios

Javier Reyes Escamilla, presidente de la Unión Ganadera y Región Centro-Norte del Estado de México, enfatizó que entre los principales delitos que el sector agropecuario enfrenta están el abigeato, el robo al maíz y de abejas del sur de la entidad, así como la tala Inmoderada de árboles. **Portal**, 1-2

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023000675nc.pdf

Indispensable Escuchar y Resolver Para Quien Pretenda Gobernar al Edomex: CCEM

Entre los temas de mayor relevancia y prioridad se encuentra el impulso al sector agropecuario buscando convertirlo en uno de los motores de la economía mexiquense a mediano plazo y para ello se requiere darle tratamiento de actividad económico, así como un impulso decidido a través de formalización, financiamiento, equipamiento, comercialización, capacitación y alta especialización desde las secretarías del Campo y Desarrollo Económico. **La Calle Edomex**, 10

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023000897nc.pdf

Bachoco inicia proceso para deslistarse de la Bolsa de Nueva York

Industrias Bachoco, empresa dedicada a la producción y comercialización de productos avícolas y otros alimentos, inició con el proceso para deslistar los American Depository

Receipts (ADR) que tiene en la Bolsa de Valores de Nueva York (NYSE) ante su baja bursatilidad. La empresa, que también está en proceso de deslistar sus acciones de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), dijo que el Consejo de Administración decidió salirse del NYSE por "el escaso volumen de cotización en Estados Unidos, así como la relativa baja participación en el programa de ADRs y los beneficios de mantenerlo contra los costos relacionados".

<https://www.economista.com.mx/mercados/Bachoco-inicia-proceso-para-deslistarse-de-la-Bolsa-de-Nueva-York-20230328-0098.html>

Inseguridad alimentaria aguda para 345 millones

En el informe sobre la inseguridad alimentaria y energética para el G20, el organismo explica que además de que los precios de los alimentos y la energía se dispararon hasta cerca de máximos históricos en años recientes dadas la crisis por la pandemia de coronavirus y la invasión a Rusia, que provocaron interrupciones en el suministro, también aumentó la volatilidad en la cotización de las materias primas. **La Jornada, P22**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023002316nc.pdf

Agronegocios / Financiamiento a la agricultura protegida en Sinaloa / Julio César de la Cruz Zavaleta y Nereo Méndez Cruz

Uno de los problemas ambientales más relevantes en la actualidad es el cambio climático el cual puede representar un gran impacto en el sector agrícola de México pudiendo afectar la rentabilidad de los proyectos agrícolas por los efectos negativos como escasez de agua, mayor presencia de plagas y enfermedades, proliferación de malezas y eventos meteorológicos extremos, entre otros.

De acuerdo al **Servicio de información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**, en México durante 2021 (último dato) el total de superficie sembrada en los diferentes cultivos fue de 18 millones 11,864 hectáreas. La Asociación Mexicana de Horticultura Protegida (AMHPAC) detalló que en 2021 México registró 47,795 hectáreas en agricultura protegida, que representa un 0.3% de la superficie a nivel nacional. **El Economista, 28**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023002215nc.pdf

Project Syndicate / Hay que enfrentar la crisis / Mariana Mazzucato, Ngozi Okonjo-Iweala, Johan Rockström y Tharman Shanmugaratnam

Los desafíos relacionados con el agua, ya sea que haya demasiada, muy poca o que esté sucia e insegura, ya están alimentando la incertidumbre alimentaria y de salud crónica en regiones enteras. Para salvaguardar este recurso natural fundamental necesitamos urgentemente una nueva estrategia global para gobernar el agua para el bien común.

El uso de sistemas de riego de precisión, agricultura de temporal resistente a sequías y cultivos que demanden menos agua aumentará la sostenibilidad de los sistemas alimentarios y los ingresos de los agricultores. **El Economista, 47**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023002485nc.pdf

Desde las Alturas / Arturo Albíter Mtz

Todo parece listo para que por primera ocasión, el sector económico de la entidad sea tomado en cuenta durante la campaña electoral! desde un pur*» de vista diferente.

Y es que en las pasadas contiendas todo se limitaba a que los candidatos de manera unilateral hacían sus propuestas y la opinión de los empresarios, trabajadores y campesinos era lo de menos, debían aceptar lo que les proponían. **Impulso Edomex, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023001283nc.pdf

Gente detrás del dinero / Cómo arruinar el nearshoring / Mauricio Flores

En esa misma situación se encuentra el asunto de maíz amarillo transgénico y del glifosato (herbicida de amplio espectro), donde la negativa de México a su importación y uso en territorio nacional está a punto de desatar otro panel de controversias en abril próximo; al no poder comprobar la afectación a la salud humana y/o animal, el gobierno de México expone que las agroexportaciones del país a EU, que suman más de 11 mil millones de dólares anuales, puedan ser objeto de algún tipo de arancel compensatorio o barrera fitosanitaria. **Eje Central, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002701nc.pdf

Caja Fuerte /Buque con diesel ruso para México, ¿para qué jalarle las barbas al Tío Sam? / Luis Miguel González

¿Por qué México hace esta compra de diesel a Rusia? No hay una explicación oficial, toda vez que la información llegó por conductos extraoficiales. En un primer momento se manejó en Argus Media que el contenido que lleva el buque Loukas 1 era urea y amonio, que sirven para la producción de fertilizante donde México es deficitario. La versión de que es diésel ultrabajo en azufre surge de Vortexa, una compañía de analítica de fletes del sector energético que afirma, tiene la capacidad para rastrear en tiempo real los movimientos internacionales de bienes energéticos. **El Economista,63**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002394nc.pdf

GANADERÍA

Termina cuarentena avícola en granjas de Aguascalientes

El **SENASICA** decidió levantar la cuarentena interna impuesta a las granjas avícolas del estado de Aguascalientes, tras constatar que no se han presentado más casos de influenza aviar de alta patogenicidad (IAAP) AH5N1 en la entidad. Durante tres semanas, personal especializado realizó muestreos semanales en las granjas comerciales de la entidad, los cuales arrojaron resultados negativos, por lo que, después de 28 días sin casos, se procedió a levantar la cuarentena estatal.

<https://enfoqueagropecuario.com/2023/03/28/termina-cuarentena-avicola-en-granjas-de-aguascalientes/>

Ganaderos de Aguascalientes pierden confianza en SEGALMEX y LICONSA, por corrupción

Desde la Asociación Ganadera Local de Productores de Leche de Aguascalientes, expresaron que derivado de la situación de corrupción en **SEGALMEX**, los agremiados han dejado de entregar leche a **LICONSA**, ya que no existe confianza en el tema de pagos. El presidente de la agrupación, Jaime González Ulloa, señaló que de los 150,000 litros que se entregaban diariamente a la paraestatal hace algunos años, actualmente solo se venden 30,000 l., situación que se atribuye a sus "políticas erróneas" y desconocimiento del mercado lácteo.

<https://www.ganaderia.com/destacado/ganaderos-de-aguascalientes-pierden-confianza-en-segalmex-y-liconsa-por-corrupcion>

APICULTURA

Atribuyen a productores de pepino la mortandad de abejas

La Unión de Apicultores Indígenas Cheneros (Uaich) informó de la pérdida de 800 colmenas en el poblado de El Poste, con lo cual la mortandad de miles de abejas se ha expandido a gran parte del municipio de Hopelchén. Atribuyó este fenómeno al uso excesivo y agresivo de pesticidas y agroquímicos en los cultivos de pepino cercanos a los apiarios. **La Jornada**, 31

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imágenes_29032023/29032023002468nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Se paga 'hasta seis veces más el pescado que reciben', denuncia Oceana al evidenciar el 'gato por liebre'

Considerados los dos estados con mayor importancia en materia pesquera en México, Sinaloa y Sonora presentan los mayores porcentajes de sustitución de pescados y mariscos en el país con un 49 por ciento en promedio 'por encima de la media nacional', denunció Oceana. La descrita mayor organización internacional dedicada a la conservación del océano, que presentó hoy en Mazatlán indicadores de lo que llamó 'Gato por liebre: engaño en el noroeste', evidenció que las personas pagan 'hasta seis veces más por el pescado que reciben'.

<https://www.bigfish.mx/mazatlan/Sustitucion-de-pescados-y-mariscos-en-Mexico-Gato-por-liebre-20230328-0001.html>

Mediante acuaponía criarán peces, tortugas y plantas en Mazatlán

La Junta Municipal de Agua Potable y Alcantarillado de Mazatlán (Jumapam), implementará el primer estanque ecológico de acuaponía, dándole diferentes usos al agua saneada. El estanque estará ubicado en la Planta Tratadora de Aguas Residuales Norponiente y significa un proyecto piloto que será desarrollado en colaboración con el Acuario Mazatlán. Este

estanque permitirá que los peces alimenten a las plantas y que las plantas purifiquen el agua donde habitan en conjunto, cumpliendo así los principios básicos de la acuaponía.

<https://noro.mx/mediante-acuaponia-criaran-peces-tortugas-y-plantas/>

Pronostican un alza de precios

En los pasillos de La Nueva Viga lucen distintas variedades de pescados y mariscos, "a buen precio", aseguran comerciantes del mercado ubicado en la alcaldía Iztapalapa, quienes se preparan para la venta de Semana Santa. Mojarras, huachinango, filetes en tiras para empanizar, camarón fresco o para pelar, corvina, pulpo, entre otras especies marinas se ofertan a costos que van desde 65 pesos, hasta 250 pesos; sin embargo estos precios podrían variar en los próximos días. "Ahorita están estables los precios, pero la semana que entra suben 20 o 30%, lo que más se vende es la mojarra, ahorita cuesta 60 pesos la pequeña y 70 pesos la grande, para la próxima semana costará hasta 90 pesos", comentó Laura, comerciante. *El Heraldo de México*, Arturo Vega,19

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023001926nc.pdf

Sancionan a México por omisión en proteger a la vaquita marina

Estado Unidos impuso desde 2018 un embargo a productos pesqueros del Alto Golfo de California, pero ya hay consultas en el contexto del TMEC y además el secretariado de la Comisión de Cooperación Ambiental recomendó una investigación sobre la marsopa. A todo ello se suma que desde el lunes anterior, la Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (Cites, por sus siglas en inglés) suspendió el intercambio comercial de alrededor de 3 mil especies de vida silvestre mexicanas con los 184 países que la integran. *La Jornada*, P16_

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023002653nc.pdf

ENFERMEDADES / PLAGAS

Realiza SIA Vacunación Gratuita Contra la enfermedad Hemorrágica Viral de Conejos

El gobierno del estado, a través de la **SIA**, realizará la vacunación gratuita contra la Enfermedad Hemorrágica Viral de los Conejos Tipo 2 (EHVC), del martes 28 al viernes 31 de marzo disponible a solicitud de la población productora de los 60 municipios. El secretario de la SIA, Rafael de la Peña Bernal, comentó que con la vacunación se da respuesta a la solicitud de los productores cunícolas del estado y el personal la aplicará hasta agotar el lote de vacuna, que fue gestionado de manera gratuita por la dependencia ante el **SENASICA**.

<https://www.codigotlaxcala.com/realiza-sia-vacunacion-gratuita-contra-la-enfermedad-hemorragica-viral-de-conejos/>

Cierran foco sanitario en Aguascalientes por la Influenza Aviar H5N1

A menos de un mes del primer reporte de Influenza Aviar de Alta Patogenicidad AH5N1 en la avicultura de Aguascalientes, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Agricultura)** informó la suspensión de la cuarentena sanitaria en dicha entidad. Esto se debe a que, después de tres semanas de muestreos en granjas comerciales, el **SENASICA**, obtuvo diagnósticos negativos, determinando así un periodo de 28 días continuos sin nuevos casos. <https://www.avicultura.mx/destacado/cierran-foco-sanitario-en-aguascalientes-por-la-influenza-aviar-h5n1>

COMERCIO EXTERIOR

México rompe récord de importación de maíz en primer bimestre del 2023: GCMA

Las importaciones del maíz de México rompieron récord en el primer bimestre del 2023 con más de 3.5 millones de toneladas, 21.6% más que lo registrado el año anterior, según datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). En su último balance del mes, encontraron que las importaciones de maíz pasaron de 2 mil 893 toneladas a 3 mil 519, mientras que la producción descendió 18 por ciento ante la reducción de la superficie cosechada.

<https://www.milenio.com/negocios/mexico-rompe-record-importacion-maiz-bimestre-2023>

Advierten por riesgo en mecanismo de paneles de controversia del T-MEC

También mencionó que hay ciertos temas que EU podría usar como presión política al suspender beneficios para los productos mexicanos, estos son: algunos agrícolas, agroindustriales y también algunos manufactureros como acero, electrodomésticos, electrónicos, energéticos y automotriz que si no se solucionan pueden constituir un gran impacto negativo en los flujos comerciales hacia EU.

<https://www.milenio.com/negocios/especialista-advierte-riesgo-paneles-controversia-t-mec>

Argentina: anticipan caída histórica de agroexportaciones

Según los registros de los últimos años las exportaciones derivadas del agro, en conjunto, representan 65% de total del comercio de la Argentina con el mundo, por eso, el contexto de fuerte sequía que se intensifica con las heladas y la última ola de calor anticipa un impacto "sistémico" y no sólo sectorial.

Desde 1993, sólo en ocho años las exportaciones cayeron contra los resultados del año anterior pero este ciclo podrá ser el más drástico en 30 años advierte el último estudio del especialista, Marcelo Elizondo y apunta al impacto cambiario de "magnitud" sobre el PIB, si se cumplen las estimaciones de liquidación de divisas del agro. **El Economista**, 44

https://testigos.intellicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023002419nc.pdf

¿EUA no es el único jugador? América Latina frente a la penetración geopolítica de China, Rusia e Irán

Según datos del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) proporcionados en el artículo, el comercio entre China y América Latina se ha multiplicado por 22 veces su tamaño, desde el año 2000, y se espera que alcance los \$500 mil millones de dólares en 2025.

Los principales sectores de inversión china son el sector energético, la energía, la minería, la infraestructura y la agricultura, convirtiéndose en uno de los principales socios comerciales de muchos países de la región. **El Independiente**, 16

https://testigos.intellicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023001128nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Jalisco superan los 897 millones de dólares en exportaciones agroalimentarias

Guadalajara, Jal.- Jalisco mantiene su liderazgo nacional en el sector agroalimentario, al aportar a nivel nacional más de 73 mil millones de pesos al PIB del sector primario, además de superar los 897 millones de dólares en exportaciones agroalimentarias, así lo informó Andrés Canales Leño, al rendir su primer informe de actividades al frente del Consejo de Desarrollo Agropecuario y Agroindustrial de Jalisco. En ceremonia realizado en la Expo Guadalajara, el líder agropecuario en Jalisco, estuvo acompañado del Gobernador de la entidad, Enrique Alfaro Ramírez, así como del alcalde de Guadalajara, Pablo Lemus Navarro y Juan Cortina Gallardo, presidente del Consejo Nacional Agropecuario.

<https://agenciainformativademexico.com/jalisco-superan-los-897-millones-de-dolares-en-exportaciones-agroalimentarias/>

https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?_rval=1&urlredirect=/supera-jalisco-los-897-mdd-en-exportaciones-agroalimentarias/ar2578067

Jalisco mantiene liderato en producción de alimentos

<https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/jalisco-mantiene-liderato-en-produccion-de-alimentos-9835446.html>

Se disparó Importación de soya desde EU

En los pasados 12 meses se ha puesto énfasis en el notable incremento que ha mostrado el valor de las importaciones de maíz de México desde Estados Unidos; sin embargo, ha pasado inadvertida una situación similar con otra materia prima esencial en la alimentación de los mexicanos: la soya.

Datos del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés), muestran que en 2022 México pagó un total de 3 mil 640 millones de dólares por 5.8 millones de toneladas de soya, valor que es 137 por ciento superior a los mil 533 millones de dólares por 2.7 millones de toneladas en 2013. Lo anterior deja ver que México ha aumentado de manera importante su dependencia de la soya de Estados Unidos, lo que por consecuencia ha incrementado el gasto. **La Jornada**, 23

https://testigos.intellicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002352nc.pdf

ALIMENTACIÓN

Se necesitan 32,7 millones de dólares para atender a 153 mil personas: FAO

El 27 de marzo del 2023, la FAO hizo un llamado para atender a 153 mil personas en 18 departamentos de Colombia. El estudio que sustenta la alerta evidenció que el 71% de los hogares dedicados a la agricultura presenta dificultades para la producción de alimentos. El organismo multilateral advirtió que 1,6 millones de colombianos, habitantes de las áreas rurales, se han visto afectados por la disminución de ingresos (de al menos el 47%) en los últimos tres meses, una situación contraria a los esfuerzos por reducir la pobreza rural.

<https://www.infobae.com/colombia/2023/03/29/se-necesitan-327-millones-de-dolares-para-atender-a-153-mil-personas-fao/>

CONTINGENCIA

Un viñedo en Yucatán

El clima de la península de Yucatán es desafiante para determinados materiales y especies de flora y fauna. Las altas temperaturas, y la variación que suele haber entre la máxima y la mínima, así como la elevada humedad ambiental, suelen provocar daños en construcciones y también impiden el desarrollo de algunas plantas, o éstas exigen una mayor cantidad de agua de la que necesitan en otras latitudes. Entre las consejas existentes, una en particular señala que en Yucatán, quien siembra peras cosecha guayabas.

<https://www.lajornadamaya.mx/opinion/212666/un-vinedo-en-yucatan>

Visión de Sistemas.bio es la transformación de la agricultura con biodigestores

CDMX.- En el marco del Día Mundial del Clima, es importante crear mayor conciencia sobre los efectos del cambio climático y cómo nuestras acciones y estilos de vida afectan al medioambiente con el objetivo de fomentar la cooperación internacional en torno a la acción climática y el desarrollo de soluciones sostenibles. Sistema.bio ofrece una solución sostenible y económicamente viable para productores agrícolas y ganaderos mediante sus biodigestores.

<https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/vision-de-sistemas-bio-es-la-transformacion-de-la-agricultura-con-biodigestores/>

FERIAS/EXPOSICIONES

México encabeza reunión ministerial virtual preparatoria a la Cumbre Antiinflacionaria

En cumplimiento de las instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, esta mañana, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, encabezó una reunión virtual ministerial que contó con la participación de los cancilleres de Argentina, Belice, Bolivia, Chile, Cuba, Honduras, San Vicente y las Granadinas, y Venezuela, así como del ministro de Comercio, Industria y Turismo de Colombia y la secretaria de América Latina y el Caribe de Brasil, quienes intercambiaron opiniones sobre la agenda y las propuestas

económicas y comerciales regionales para mitigar los efectos inflacionarios sobre la canasta de alimentos básicos en América Latina y el Caribe.

<https://www.nuevomexicoplural.com/mexico-encabeza-reunion-ministerial-virtual-preparatoria-a-la-cumbre-antiinflacionaria/>

COVID-19

México llega a las 333 mil 449 muertes por Covid-19 con las 116 que se sumaron la semana pasada

México acumula hasta este martes 7 millones 527 mil 885 casos y 333 mil 449 muertes por Covid-19, de acuerdo con los datos más recientes de la Secretaría de Salud. En la última semana, se sumaron 16 mil 139 nuevos contagios y 116 muertes por la enfermedad. La tasa de letalidad es de 4.44%. Los estados con más casos activos por cada 100 mil habitantes, es decir, con personas que reportaron síntomas de la enfermedad en los últimos 14 días, son la Ciudad de México, Baja California Sur, Colima, Querétaro, Nuevo León, Hidalgo, Tlaxcala, Estado de México, San Luis Potosí y Guanajuato. En su última actualización hasta el 28 de marzo el gobierno de México tiene registrado que el 91% de las personas mayores de edad han recibido al menos una dosis de la vacuna contra Covid-19.

<https://latinus.us/2023/03/28/mexico-333-mil-449-muertes-covid-19-116-semana-pasada/>

INFORMACIÓN GENERAL

Tras la tragedia: reparten culpas

Ante la tragedia, la primera reacción fue eludir responsabilidades y echar culpas. El Presidente. Andrés Manuel López Obrador culpó a migrantes de quemar la estación del Instituto Nacional de Migración (INM) de Ciudad Juárez, donde murieron 38 personas la noche del lunes. El titular de Gobernación, Adán Augusto López, en quien recaen las responsabilidades legales de las instituciones migratorias, señaló al Canciller Marcelo Ebrard como el encalcado de esa tarea y Ebrard, a quien un decreto le transfirió la coordinación migratoria, pidió preguntar al INM por los trágicos hechos. **Reforma, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002820nc.pdf

Sube tasa líder de Cetes a máximo de 22 años

Las tasas de interés de los Certificados de la Tesorería (Cetes) mostraron resultados mixtos en la subasta primaria de esta semana. Los rendimientos de corto y mediano plazo descontaron una alza en la tasa de referencia del Banco de México (Banxico), con la tasa líder escalando a su mayor nivel desde 2001, mientras que en la emisión de largo plazo la tasa se alineó a las expectativas de una menor inflación en los siguientes meses. **El Financiero, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_29032023/29032023002430nc.pdf

Guardias dejaron a migrantes encerrados

Los custodios del Instituto Nacional de Migración (INM) que resguardaban a 68 migrantes en el centro de detención de Ciudad Juárez no los dejaron salir de su celda mientras se extendía el fuego la noche del lunes. Hasta ayer, había 38 personas muertas, en su mayoría originarios de Guatemala. La respuesta del personal del instituto, grabada en un video de seguridad, fue confirmada por el testimonio de una mujer venezolana que también estaba detenida en otra área del complejo, y a quien sí se le permitió salir. En el video, cuya autenticidad fue confirmada por el propio secretario de Gobernación federal. **El Sol de México, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_29032023/29032023001859nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO propone reforma a la ley minera, que disminuya de 50 a 15 años las concesiones

El presidente AMLO envió a la Cámara de Diputados una iniciativa de reformas propone disminuir de 50 a 15 años la concesión minera, prorrogable por una sola ocasión por el mismo periodo y se condiciona a la disponibilidad hídrica. La iniciativa presidencial señala cambios a las Leyes Minera y de Aguas Nacionales y a la Ley del Equilibrio Ecológico en materia de concesiones.

<https://www.soycobre.com/2023/03/amlo-propone-reforma-a-la-ley-minera-que-disminuya-de-50-a-15-anos-las-concesiones/>

No más concesiones mineras

<https://www.ejecentral.com.mx/no-mas-concesiones-mineras/>

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Gustosos de ver que el gobernador ha escuchado a los productores: Caades; todas sus acciones suman

Culiacán, Sin.- Tras el anuncio emitido por el gobernador Rubén Rocha Moya, sobre la posibilidad de hacer la compra de 40 mil toneladas de maíz, los productores agrícolas de Sinaloa recibieron esta noticia con mucho gusto, aseguró Marte Vega Román. El dirigente de la Confederación de Asociaciones Agrícolas de Sinaloa (CAADES) mencionó que ello es una muestra más del compromiso que adquirió el mandatario estatal, con los productores agrícolas del estado, a quienes ha apoyado desde el inicio de su gestión.

<https://losnoticieristas.com/post/386416/gustosos-de-ver-que-el-gobernador-ha-escuchado-a-los-productores-caades-todas-sus-acciones-suman/>

Entregan equipos en Villa de Ramos

Villa de Ramos, SLP.- En seguimiento al esfuerzo del Gobernador de SLP, Ricardo Gallardo Cardona, para tecnificar y modernizar el campo potosino y para fortalecer la producción

agropecuaria tras largos años de abandono de las herencias malditas, la Sedarh entregó material y equipo para riego agrícola, a cientos de familias para impulsar sus cultivos y mejorar los rendimientos económicos.

<https://www.periodicomitierra.mx/entregan-equipos-en-villa-de-ramos/>

Urgen créditos para productores vitivinícolas, sotoleros y de otros productos regionales: Congreso

La 67 Legislatura local exhortó al Comité Técnico del Fideicomiso Estatal para el Fomento de las Actividades Productivas en el Estado de Chihuahua (FIDEAPECH), a fin de que implemente un programa de apoyo y sus lineamientos, para que, a través de créditos o financiamiento se fomente al emprendimiento de productores de bebidas endémicas de la entidad con grado de alcohol. En ese sentido la diputada Isela Martínez Díaz, iniciadora de la proposición indicó que el programa que se pretende implementar, busca impulsar el desarrollo competitivo de los productores de bebidas alcohólicas endémicas del estado, a través del financiamiento, orientado a incrementar sus ingresos a través de la eficiencia operativa o acceso a cadenas de valor.

<https://www.tierrafuerte.mx/urgen-creditos-para-productores-vitivinolicas-sotoleros-y-de-otros-productos-regionales-congreso/>